

## Visite de l'espace « PASSAGE » du CEA/Grenoble

Treize adhérents de l'ARCEA/Grenoble se sont retrouvés ce jeudi 4 décembre 2025 pour la visite de l'espace **PASSAGE** du CEA/Grenoble, situé dans les ex-locaux du **LAMA** (*Laboratoire d'Analyse des Matériaux Actifs*), pour revivre « *l'aventure nucléaire* » du site Grenoblois.



Ce bâtiment a été gardé comme témoin de l'histoire du CEA sur Grenoble. Il représente la mémoire de 40 années de recherche dans le domaine du nucléaire.

**Claire**, notre intervenante, a retracé comment, après la seconde guerre mondiale, Charles DE GAULLE décide de créer le Commissariat à l'Energie Atomique ; puis, en **1956**, avec Louis NEEL de créer le **Centre d'Etudes Nucléaires de Grenoble (CENG)** pour y construire le premier réacteur expérimental du CEA : **Mélusine**.

Par la suite deux autres réacteurs sont réalisés **SILOE** puis **SILOETTE** avec les unités de la **STED** pour le traitement des effluents et déchets et du **LAMA** pour l'exploitation scientifique des expérimentations nucléaires.

En parallèle, des activités de recherche dans les domaines de l'électronique, de la recherche fondamentale et de la santé sont créées au fil des années.

**Début des années 2000**, la décision a été prise de **dénucléariser le CEA/Grenoble** et d'opérer une reconversion dans les nanotechnologies, les énergies décarbonées et la santé.

Un grand programme de démantèlement des installations nucléaires appelé « **PASSAGE** » est lancé gérant les aspects humains, scientifiques, logistiques.





En **mars 2023**, le CEA/Grenoble est définitivement « déclassé » par les autorités de sûreté nucléaire.

Un immense merci à **Claire**, **Marie** et **Hélène** pour cette visite captivante et interactive grâce aux anecdotes des « anciens » du domaine du nucléaire.

Comme nous l'a fait remarquer **Marie**, nous avons commencé le cycle 2025 par la visite de **CLINATEC** et nous le clôturons avec celle de **PASSAGE**. Toujours passionnant de suivre les activités du CEA Grenoble... A poursuivre en 2026 !

A l'issue de cette visite, nous avons partagé un repas convivial **au Buistrot**.

